

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

[Reforma](#) Sufre el País su peor pérdida de patrones. [El Universal](#) Investigan a capitán Solano por muerte de dos marinos. [Excélsior](#) Recorte asfixia a universidades de los estados. [La Jornada](#) Migrante musulmán y socialista gobernará NY. [Milenio Diario](#) Mundial: buscan sacar tarjeta roja al turismo sexual infantil. [El Financiero](#) Tiene BMV su mejor año desde 2009 y BIVA, desde que debutó. [El Economista](#) El peso registró su mayor ganancia frente al dólar desde 1994. [El Sol de México](#) México estrenará política climática. [El Heraldo de México](#) Cancelan a "chocolates". [La Razón](#) En 2026 viejos partidos buscan resurgir; van por bolsa de 7 mil mdp. [La Crónica de Hoy](#) Poblaciones pequeñas avanzan en comunicación de la mano de CFE. [La Prensa](#) Sin animales.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

[Reforma](#) Deja Sonora venta animal. [El Universal](#) En 2025 detuvieron a 13 por venta de suelo de conservación. [Excélsior](#) Oposición dará la batalla por la ciudadanía. [La Jornada](#) Propician líderes sindicales separar la basura en la vía pública: trabajadores. [El Economista](#) CDMX y Tabasco lideran tasas de desocupación. [El Sol de México](#) Animales se venden de forma clandestina. [El Heraldo de México](#) Inicia el año con aire sucio. [La Razón](#) Migran en Mercado de Sonora la venta de animales a WhatsApp. [La Crónica de Hoy](#) Asesinatos, arrestos y protestas más importantes del 2025. [La Prensa](#) Mercado de Sonora termina venta de animales en CdMx.

## TARJETA INFORMATIVA

IECM

Las mujeres, los mayores de 60 años y los habitantes de la alcaldía Benito Juárez, en Ciudad de México, son quienes más votaron en las pasadas elecciones locales de 2024 en la capital, en las que se eligieron a los y las titulares de la Jefatura de Gobierno, las alcaldías y las diputaciones. Así lo reveló un informe del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), el cual dio a conocer la Estadística de las elecciones locales 2024. [Milenio Diario](#), - [La Razón](#), - [Eje Central](#), [Ovaciones](#), [SDP Noticias.com Online](#), - [La Crónica de Hoy Online](#), [Milenio Online](#)

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) cerró el 2025 con 222 denuncias en proceso. De ese universo, hay expedientes relacionados con la elección de jueces y magistrados en la Capital, pues aproximadamente 17 candidatos, de 607, omitieron transparentar información para que los ciudadanos conocieran su idoneidad, experiencia académica y laboral. En cuanto a violencia política en razón de género, el IECM recibió 16 denuncias. [Reforma](#)

Los coordinadores de las bancadas de oposición en el Congreso de la Ciudad de México anticiparon que 2026 será un año clave de confrontación política y despensa institucional, con dos frentes: preservación de los órganos electorales locales y la inclusión efectiva de las propuestas ciudadanas en el Plan General de Desarrollo (PGD) y en la Ley del Sistema Público de Cuidados. [Excélsior](#)

En entrevista con ENFOQUE NOTICIAS, Carlos Hernández Mirón, diputado de MORENA en la CDMX sobre su propuesta de la Ley de Austeridad en el IECD sin que se afecte su labor. Propuso una reestructuración del Instituto Electoral de la Ciudad de México para alinearlo con la Ley de Austeridad y evitar la duplicidad de funciones, especialmente en áreas como la Contraloría. [Enfoque Noticias Online](#)

## REFORMA ELECTORAL

Cambios en los mecanismos para designar plurinominales, reducción de prerrogativas para partidos políticos, eliminación de OPLES, reducción de tiempos para creación de nuevos partidos y hasta el voto obligatorio son algunos de los temas que la presidenta Claudia Sheinbaum y la bancada de Morena en San Lázaro han delineado para la reforma electoral en puerta. [Reforma](#)

En pleno debate nacional sobre la reforma electoral y en un Congreso marcado por mayorías dominantes, un conjunto de organizaciones ciudadanas intentará romper la inercia legislativa y colocar en la agenda pública la primera iniciativa ciudadana en materia electoral respaldada por más de 188 mil firmas validadas por el INE. El documento llega a San Lázaro como un contrapeso ciudadano frente al proyecto presidencial y como un mensaje político directo. [Excélsior](#)

Pese a que la discusión de una reforma electoral ya está en puerta, la oposición en la Cámara de Diputados se resiste a analizar el tema; por un lado, el PAN señala que hay poca claridad en la creación de la iniciativa, mientras que el PRI advierte que Morena y aliados sólo buscan simular un debate. La vicecoordinadora del PAN, Noemí Berenice Luna Ayala, sostuvo que desde la creación Comisión Presidencial para la redacción de la iniciativa, el proceso para crear esta reforma se ha enrarecido y es "atípico". [El Economista](#)

Más allá de los cambios profundos que puedan conllevar una reforma electoral, lo importante es que estos deben ser avalados por todas las fuerzas políticas del país, ya que además de la legitimidad, se debe pensar que estas reglas pueden beneficiar o perjudicar en un futuro a quien están ahora en el poder, advirtió la doctora Alejandra Tello, jefa de Investigación de la Escuela Judicial Electoral. [El Economista](#)

En 2026 la principal amenaza para el régimen democrático en México será la reforma electoral que impulsa la presidenta Claudia Sheinbaum, sostuvo el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, quien advirtió que, además del rechazo de la oposición, uno de los aliados históricos de Morena, el Partido del Trabajo (PT), tampoco acompañará los cambios. [Eje Central](#)

Patricio Ballados V. en Post "electoral" escribe: que El 2026 se abre como una oportunidad para reafirmar que los procesos electorales no son simples trámites administrativos, sino celebraciones de la pluralidad y recordatorios de que el respeto a la voz ciudadana es el mejor método para mejorar las sociedades. En los últimos años, la narrativa dominante ha sido la de la polarización. [La Razón](#)

Alejandro Moreno en Los buenos deseos escribe: que con buenos deseos la mayoría de las y los mexicanos entramos al nuevo año un 2026 que trae una lista de pendientes a los que habrá que dar seguimiento y tomarle el pulso a la opinión de la gente. Viene el Mundial de fútbol las negociaciones del T MEC la discusión de la reforma electoral los retos de la economía y de seguridad entre otros asuntos. [El Financiero](#)

Luis Humberto Fernández en 2026 un año de retos y oportunidades escribe: que el inicio de cada año es un momento obligado para reflexionar sobre los retos que nos deparan los próximos meses. El tercer pilar, no menos importante, será la discusión de la reforma electoral, impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum, y que se prevé analizar en la Cámara de Diputados en los próximos meses. [El Sol de México](#)

## INE

En la recta final del proceso de creación de partidos políticos, sólo dos de 89 asociaciones interesadas siguen en pie. La pregunta que deberá responder la ciudadanía, de acuerdo con los expertos, va más allá del voto: ¿hasta cuándo seguiremos financiando el mismo espectáculo político con diferente vestuario? Además, coinciden en que la reforma electoral que se discutirá en las próximas semanas en el Congreso -y de la que aún se desconoce su contenido- podría cerrar esta puerta giratoria elevando los umbrales de permanencia o modificando los requisitos de acceso a prerrogativas. [La Razón](#)

Kenia López Rabadán en Desafíos y oportunidades de 2026 escribe: que cada inicio de año trae consigo una mezcla de desafíos, expectativas y oportunidades, y el año 2026 no es la excepción. En entregas anteriores señalé algunos de los temas legislativos más relevantes que se abordarán en la Cámara de Diputados, entre ellos la reforma político-electoral, los nombramientos de tres consejeros del Instituto Nacional Electoral y la designación del titular de la Auditoría Superior de la Federación. [El Universal](#)

## TEPJF

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) publicó el libro Entre la Constitución y la campaña mediática. Asignación de diputaciones en México en 2024 y sentencia SUP-REC-3505/2024, una obra esencial para entender los argumentos jurídicos en los que se fundamentó la distribución de diputaciones plurinominales tras las elecciones federales de 2024. En entrevista con El Universal, uno de los autores, Fernando Ramírez Barrios, secretario instructor de la ponencia del magistrado Felipe de la Mata Pizaña en la Sala Superior del TEPJF, señala la importancia de comprender no solamente el debate jurídico sino también el debate académico y mediático que surgió en torno a la propia sentencia y también las presiones políticas que vinieron tanto de la oposición como del partido en el gobierno. [El Universal](#)

Armando Reyes Vigueras en Días Presidenciales escribe: que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal (TEPJF) revocó el triunfo de Citlalli Medellín Careaga en Tamiahua, Veracruz, bajo el

argumento de que había excedido el tope de gastos de campaña; el Congreso estatal nombró un consejo para que se organicen elecciones extraordinarias el 29 de marzo, dejando abierta la puerta a que la candidata sancionada pueda competir nuevamente. [El Independiente](#)

Julio Pilotzi en Split Financiero escribe: que la Escuela Judicial Electoral, del TEPJF, refuerza su papel como pilar silencioso del sistema democrático al ampliar su oferta académica con 37 posgrados y un posdoctorado activo en 2025. El dato no solo habla de volumen, sino de una estrategia clara: formar cuadros especializados en derecho electoral, constitucional y ciencia política desde una institución pública que entiende la justicia electoral como función técnica y responsabilidad social. [La Razón](#)

Trastienda indica que como si hicieran falta razones para la desconfianza y la tensión entre Morena y el Partido Verde, en Veracruz acaba de instalarse el Consejo Municipal de Tamiahua, después de que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocara el triunfo de Citlalli Medellín, la candidata del PVEM que había ganado la elección en ese municipio, donde ahora tendrá que celebrarse una elección extraordinaria. [Eje Central](#)

## PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

Más mujeres renunciaron a candidaturas a cargos federales y locales, en comparación con los hombres. De acuerdo con un programa piloto que el Instituto Nacional Electoral (INE) echó a andar en 2024, se presentó una mayor incidencia en el número de renuncias en candidaturas federales y locales de mujeres frente a hombres durante ese proceso electoral. El reporte precisa que de las más de 7 mil candidaturas a las que renunciaron, 57% fueron mujeres. Según datos recabados, las razones para las renuncias fueron, en 57%, motivos personales, falta de tiempo y de recursos económicos, cuestiones de seguridad, discriminación, postulación sin consentimiento y violación a derechos políticos-electORALES. [El Heraldo de México](#)

Doscientos once presidentes municipales, así como síndicos y regidores, rindieron protesta en sus respectivos cargos luego de haber sido elegidos en los comicios de junio pasado. La coalición Morena-Partido Verde Ecologista de México (PVEM) tiene 61 ayuntamientos, a los cuales se suman los nueve de Morena y los siete del PVEM que obtuvieron de manera individual; mientras, Movimiento Ciudadano se convirtió en la segunda fuerza política al gobernar 39 localidades. De acuerdo con los datos oficiales del Organismo Público Local Electoral de Veracruz (OPLE), la mayoría de los ayuntamientos serán gobernados por hombres, en tanto que las sindicaturas las ocuparán mujeres, principalmente. [La Jornada](#)

## CONGRESO LOCAL

El Grupo Parlamentario de Acción Nacional aplaudió que se busque que el nuevo órgano de transparencia de la Ciudad tenga carácter de órgano colegiado. "Me parece que es lo prudente, lo correcto, lo que debió hacer. Ellos saben que toda esta trifulca fue originada por el rompimiento de un acuerdo que tenía en la Comisión de Transparencia, en donde decía que iba a tener un órgano colegiado", afirmó el legislador del partido, Ricardo Rubio. [Reforma](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

La llamada cuesta de enero podría ser menos pesada para miles de capitalinos en 2026, pues el Gobierno de la Ciudad de México anunció una serie de beneficios fiscales dirigidos a contribuyentes con automóvil, propietarios de vivienda y pequeños comercios, con el objetivo de incentivar el cumplimiento de obligaciones y aliviar la carga económica de inicio de año. Y es que se informó de la condonación del impuesto predial, con un descuento de 100 por ciento en multas y recargos, sin importar el monto del adeudo. [El Heraldo de México](#)

Más de la mitad (alrededor de 51%) de los 313 mil 385 millones de pesos que se contempla como presupuesto en la Ciudad de México para 2026 provienen de ingresos locales, explicó el secretario de Administración y Finanzas, Juan Pablo de Botton. "En total, en la Ley de Ingresos son 313 mil millones que se esperan ingresar a las finanzas de la Ciudad, esto es un incremento de 7.5% respecto al año anterior, en particular, más de la mitad de estos recursos, alrededor de 51%, vienen de ingresos locales", dijo. [El Universal](#)

## NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum abrogó un decreto de su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, que permitía regularizar vehículos usados de procedencia extranjera y que estaría vigente hasta septiembre de este año. Al respecto, la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA) detalló en un comunicado que el decreto de AMLO fomentó la regularización de casi 3 millones de vehículos altamente contaminantes y afectó la seguridad vial, al poner en circulación unidades en mal estado. La abrogación de Sheinbaum establece que el programa ya cumplió con su cometido y que, de permanecer, podría generar malas prácticas. [Reforma](#)

Las universidades públicas estatales enfrentarán este 2026 un recorte de 2.1% en términos reales, debido al impacto de la inflación en sus recursos, pese a la ampliación presupuestal aprobada por los diputados. A esta baja se suma la asfixia financiera impuesta por administraciones estatales, que incumplen con la entrega de ministraciones en tiempo y forma, acumulando adeudos millonarios con las casas de estudio. Para este año, las instituciones dispondrán de 113 mil 422 millones de pesos; aunque la cifra es nominalmente dos mil 863 millones más que la de 2025, representa una disminución de 2.1% en términos reales, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2026. [Excélsior](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: mal comienzo de año tuvieron los habitantes de las zonas metropolitanas de la Ciudad de México, Monterrey y Guadalajara en lo que toca a la calidad del aire. La mala combinación entre las bajas temperaturas y la pirotecnia desplegada para recibir al 2026 pegó en las tres principales áreas

metropolitanas y provocó la declaratoria de contingencias en la Ciudad de México y la capital de Jalisco. Ya se verá cómo continúa la época de frío, pero sin duda la contaminación es un elemento a tomar en cuenta en estos meses en los que las enfermedades respiratorias están a la orden del día... igual que las justificaciones oficiales de por qué no mejoran el problema del aire sucio. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: nos cuentan que en Palacio Nacional ya quedó definida la agenda de la presidenta Claudia Sheinbaum para este primer mes de 2026, que estará enfocada en la salud. En ese contexto, nos adelantan que en los próximos días podría darse la inauguración del Hospital Oncológico para la Mujer, ubicado en la alcaldía Gustavo A. Madero. Habrá que ver, nos dicen, si este énfasis en salud logra traducirse pronto en mejoras tangibles y en el ambicioso proyecto de contar finalmente con un sistema universal de salud. La secretaría del ramo y los institutos tendrán que poner toda la carne en el asador si quieren cumplir las metas. [El Universal](#)

Trascendió publica: que más tardó el morenista Carlos Alberto Ventura de la Paz en subir a sus redes un mensaje de despedida como alcalde de Atoyac, agradeciendo a Dios que le hubiera concedido el honor de su vida con ese cargo, que los agentes de la Policía Ministerial de Investigación de Veracruz en detenerlo apenas salía del palacio de gobierno con la acusación de nexos con la delincuencia organizada y homicidio doloso, derivados de un hecho en abril y un enfrentamiento en octubre de 2025, por lo que ya duerme en el penal de Amatlán de los Reyes. [Milenio Diario](#)

Frentes Políticos publica: se dice que la coalición forjada en los últimos años por Morena tampoco llega cohesionada al 2026. El Partido Verde, liderado por Karen Castrejón, ya marcó distancia en entidades estratégicas y comienza a jugar su propio juego, algo que no solo era necesario, sino natural. En SLP, Ricardo Gallardo apuesta por competir solo; en Tamaulipas, la dirigencia verde local prepara ruptura con Morena; y en Quintana Roo, el senador Eugenio Segura y Ana Patricia Peralta, presidenta municipal de Benito Juárez, se disputan codo a codo el futuro. La alianza que funcionó para ganar empieza a estorbar cuando toca repartir poder. ¿Rompen? [Excélsior](#)

Rozones publica: se nos comentan que es más que evidente que la estrategia de la Presidenta de la República en materia de relación bilateral con Estados Unidos, ha funcionado y cierra un año con las bases para sacar adelante pendientes. Y es que, nos hacen ver, funcionarios del Gobierno de Donald Trump han reconocido acciones del Gobierno federal. Una muestra, nos dicen, es el mensaje que el embajador estadounidense en México, Ronald Johnson, compartió en sus redes, donde destaca "avances clave e históricos" en temas de seguridad, comercio, migración... que, escribió el diplomático, fortalecerán el diálogo entre las naciones en este 2026 que inicia. "Si bien aún enfrentamos retos, hemos logrado avances significativos y, trabajando juntos, alcanzaremos aún más en el año que comienza", escribió en su cuenta de X. Ahí el dato... [La Razón](#)

La Gran Carpa publica: se indica que pasan los días, e incluso el 2025, y las aplicaciones de transporte de pasajeros siguen sin cumplir el mandato del gobierno de la Ciudad de México. Y es que basta con abrir cualquiera de las dos aplicaciones más populares para ver que los viajes en motocicleta siguen siendo una opción disponible pero prohibida en las leyes de la megaurbbe. De poco han servido los amagos de la autoridad de quitar permisos de operación en caso de seguir incumpliendo.

Lo que queda es esperar que no pasen más tragedias. [El Economista](#)

Sacapuntas publica: se menciona que una de las grandes apuestas de la presidenta Claudia Sheinbaum para 2026 es la universalización del Sistema de Salud. Desde este mes de enero iniciará el registro nacional para que las personas reciban su credencial que les garantizará ser atendidas en el IMSS, el ISSSTE o el IMSS-Bienestar, sin importar su afiliación. La meta es que para 2027 las instituciones públicas de seguridad social brinden atención de manera oportuna a los pacientes con cualquier enfermedad. [El Heraldo de México](#)

Sube y Baja publica: se indica que Clara Brugada Molina, Jefa de Gobierno CDMX, entró en vigor en la CDMX un nuevo programa de separación de residuos, 50 nuevos camiones adaptados colectarán basura de forma diferenciada con miras a reforzar la cultura ambiental en la ciudad de México y para garantizar que el servicio de limpia acompañe el esfuerzo ciudadano Javier López Zavala. [La Crónica de Hoy](#)

Kiosko publica: se indica que desde Sonora nos cuentan que la dirigente estatal de Morena, Judith Armenta Cota, encabezó lo que varios llamaron "crónica de un dedazo anunciado". Nos detallan que doña Judith "habló de más" y reveló que para la candidatura a la gubernatura en 2027 sólo hay dos opciones viables: Javier Lamarque Cano y Lorenia Valles Sampedro, lo que encendió las alarmas, sobre todo de los políticos que aspiraban a ser el abanderado y apostaban por "la encuesta", y se sintieron borrados de un plumazo. Ante las críticas, la lideresa reculó y prometió que sí habrá encuesta, pero el daño ya está hecho y varios ven que "los datos están cargados" y sólo se cumplirá con el trámite. ¡Vaya democracia! [El Universal](#)

Jaque Mate publica: menciona que nadie podrá acusar a la presidenta Sheinbaum de pesimismo. Ha presumido que México es "el país más democrático sobre la faz de la Tierra", el segundo con menor desigualdad en América y el que ha tenido mayor crecimiento de la clase media en Latinoamérica. Hace unos días afirmó que "es el [Reforma](#)

Astillero publica: que el año que ha iniciado entraña retos mayores para la presidenta de nuestro país, Claudia Sheinbaum Pardo, y el proceso denominado Cuarta Transformación. Sombras, contradicciones, tironeos internos, riesgos de divisiones y una persistente presión trumpiana que se va sobrellevando mediante ofrendas incessantes, justo cuando se ha acumulado un enorme poder institucional en una sola corriente política (algo parecido a lo que mediante imposiciones tuvo el Partido Revolucionario Institucional durante décadas, aunque sin la legitimidad electoral de Morena). [La Jornada](#)

365 Días publica: que el 21 de diciembre, inicio del periodo, esbozó aquí que nada indicaba que figuras simbólicas de la 4T tuvieran la temeridad de pasar las vacaciones navideñas en Madrid, París, Londres, Tokio. Dos semanas después, a no ser que una de esas figuras dé una sorpresa postrera, puede sentenciarse que comprendieron lo costosísimo que habría sido repetir el episodio y se quedaron en casa, o rondaron por los destinos nacionales. [Excélsior](#)